



## Analizan la pobreza del país

22 MAY 2008



El Dr. Freddy Esquivel cuestionó que el tema de pobreza no sea protagónico en la investigación que se realiza la UCR. (foto: Omar Mena)

Considerar la generación de empleo como parte de la política económica, abordar el tema de pobreza desde sus raíces con un enfoque integral y con programas eficientes fueron algunas de las sugerencias surgidas en una mesa redonda que discutió el tema de la pobreza en Costa Rica.

Como expositores participaron el Lic. Juan Diego Trejos Solórzano, del Instituto de Investigaciones Económicas, el Dr. Pedro Solís Sánchez, Director de Planificación del Instituto Mixto de Ayuda Social (IMAS) y el Dr. Freddy Esquivel Corella, profesor e investigador de la Escuela de Trabajo Social.

Esta mesa redonda forma parte de un ciclo de tres foros, organizados por la Maestría de Trabajo Social con énfasis en Gerencia Social y por el Núcleo De la pobreza a la calidad de vida en igualdad de condiciones de la Escuela de Trabajo Social, que se desarrollan como

parte del curso Las políticas públicas, pobreza y exclusión social, que reciben las profesionales y jefaturas del IMAS, a cargo de la profesora Rocío Rodríguez Villalobos.

Las otras dos actividades se efectuarán los viernes 23 de mayo a las 9 a.m. y el 6 de junio a las 8:30 a.m. en el auditorio de Ciencias Sociales, en las que se debatirá sobre Las manifestaciones de la exclusión social y su abordaje en América Latina y sobre Las políticas sociales: un análisis desde la gerencia social.



El Dr. Pedro Solís dijo que desde que se creó el IMAS en mayo de 1971 se da asistencia a las familias pobres, aunque con el paso de los años se comenzaron a reducir las líneas de acción iniciales. (foto: Omar Mena)

### **Abordaje de la pobreza**

El Lic. Juan Diego Trejos criticó que este y los anteriores gobiernos en el país no consideran el restablecimiento del empleo como parte de la política económica, sino que su preocupación se centra únicamente en los equilibrios macro y el control de la inflación.

Para su criterio, si se quiere atacar la pobreza es importante considerar dentro de la política económica la generación de empleo y el control de la inflación, en forma equilibrada.

Además criticó que las acciones del área social no las someten a evaluación ni a indicadores de resultados, aunque es claro en afirmar que la efectividad de las políticas sociales deben verse a largo plazo.



El Lic. Juan Diego Trejos considera que para atacar la pobreza es importante considerar dentro de la política económica, la generación de empleo y el control de la inflación, en forma equilibrada. (foto: Omar Mena)

---

Él se manifestó a favor de una metodología de intervención social más controlada, por cierto numero de años.

Aunque admitió que la pobreza se ha politizado, porque es tema de todas las campañas electorales, considera “que hay mucha incomprendión de cómo atacar las raíces de la pobreza (...) y de cómo acabar con esto, entonces se generan políticas que buscan solo atacar algunas de las causas o manifestaciones de la pobreza, pero no (...) nos permiten una intervención mucho mas integral”.

También criticó el abandono de las políticas de distribución de riqueza, que hubo hace años para compensar la desigualdad, si “uno piensa en pobreza no puede dejar de pensar en distribución de la riqueza”, afirmó.

Por su parte, el Dr. Freddy Esquivel Corella manifestó que desconfía del término pobreza y de sus sinónimos exclusión social, vulnerabilidad o condiciones de desarrollo, porque “desclasan” el análisis y encubren las condiciones históricas que generan la miseria.



Una gran cantidad de público participó en la discusión del tema de pobreza en el país, actividad que se efectuó en el auditorio de la Facultad de Ciencias Sociales. (foto: Omar Mena)

---

Para su criterio “es necesario entender que lo que estamos viviendo son devastaciones de la cuestión social” se va a agravar con la acumulación de la riqueza a partir de la acumulación del capital transnacional.

El Dr. Esquivel discrepa con Trejos en poner la esperanza de superar la pobreza, en el acceso al mundo del trabajo, pues en esto se producen cambios importantes en los últimos años, como el incremento en el trabajo informal, con jornadas de 12 a 15 horas, con

gente que labora en dos o tres lugares y muchas veces sin la protección que la ley establece.

"El mundo del trabajo se está precarizando, flexibilizando y desprotegiendo," afirmó el conferencista, quien advirtió que todo esto es preocupante, porque la forma de superar la pobreza es con un trabajo que ofrezca condiciones dignas y de protección para la persona trabajadora.

El Dr. Pedro Solís manifestó que actualmente el Instituto Mixto de Ayuda Social (IMAS) está siendo cuestionado por sus formas de actuar y hay propuestas que apuntan hacia una oferta de servicios diferente, con otras metodologías de intervención y hacia una mayor articulación de las acciones.

Una de las cosas que se están replanteando en la asistencia social es la visita a las comunidades, de manera que la acción sea efectiva y a que se les brinde a las familias pobres subvenciones, que les permitan atender todas sus necesidades.

Para el expositor se están dando algunos cambios positivos, pues se entiende que el problema de la pobreza no es solo del IMAS, sino de toda la sociedad costarricense y debe ser atendido en forma articulada, por una serie de instituciones.

**Lidiette Guerrero Portilla.**  
Periodista Oficina de Divulgación e Información  
[lidiette.guerrero@ucr.ac.cr](mailto:lidiette.guerrero@ucr.ac.cr)